



Organisation
Panaméricaine
de la Santé



Organisation
mondiale de la Santé
BUREAU RÉGIONAL DES Amériques

56^e CONSEIL DIRECTEUR

70^e SESSION DU COMITÉ RÉGIONAL DE L'OMS POUR LES AMÉRIQUES

Washington, DC, États-Unis, du 23 au 27 septembre 2018

CSP/DIV/6
Original : anglais

**ALLOCATION D'OUVERTURE DU DR SOUMYA SWAMINATHAN
DIRECTRICE GÉNÉRALE ADJOINTE CHARGÉE DES PROGRAMMES DE
L'ORGANISATION MONDIALE DE LA SANTÉ**

**ALLOCUTION D'OUVERTURE DU DR SOUMYA SWAMINATHAN
DIRECTRICE GÉNÉRALE ADJOINTE CHARGÉE DES PROGRAMMES DE
L'ORGANISATION MONDIALE DE LA SANTÉ**

**23 septembre 2018
Washington, D.C.**

**56^e Conseil directeur de l'OPS
70^e session du Comité régional de l'OMS pour les Amériques**

Excellences, honorables délégués,
Dr Carissa Étienne, Directrice régionale pour les Amériques,
Collègues et amis,

Le Dr Tedros, Directeur général, s'excuse de ne pas pouvoir assister à la réunion du Conseil directeur aujourd'hui, car il est à New York à l'Assemblée générale de l'ONU.

Au cours de l'année dernière, sous la direction du Dr Tedros, nous avons jeté les bases du futur. Lors de l'Assemblée mondiale de la Santé en mai, vous avez approuvé, avec tous les États Membres, le Programme général de travail, notre plan stratégique quinquennal avec des objectifs ambitieux :

1 milliard de personnes supplémentaires bénéficiant de la couverture sanitaire universelle ;

1 milliard de personnes supplémentaires mieux protégées face aux situations d'urgence sanitaire ; et

1 milliard de personnes supplémentaires bénéficiant d'un meilleur état de santé et de plus de bien-être.

Nous devons travailler tous ensemble si nous voulons rester sur la bonne voie. Pour que ce plan réussisse, nous devons nous assurer que nous disposons des ressources adéquates. C'est pourquoi nous avons élaboré le premier argumentaire d'investissement de l'OMS. C'est pour cette raison que nous avons constitué une équipe de direction forte, de manière à nous assurer de disposer des collaborateurs qui nous aideront à réussir. Et c'est pourquoi nous avons entrepris un projet de transformation, de manière à disposer des structures et des processus qui nous aideront à réussir.

Nous sommes désormais engagés à transformer notre plan en réalité. C'est une tâche pour chacun de nous, États Membres, Secrétariat, donateurs, partenaires, société civile, universités et secteur privé.

La Région des Amériques présente de nombreux signes encourageants de progrès vis-à-vis des objectifs du « triple milliard » et des objectifs de développement durable. Les progrès de la Région vers la couverture sanitaire universelle sont essentiels pour atteindre le premier des objectifs du « triple milliard. »

À l'échelle mondiale, près de 100 millions de personnes sont poussées dans l'extrême pauvreté à cause des coûts liés à la prise en charge de leurs soins. Je vous félicite pour votre travail en faveur de l'élargissement de l'accès et l'amélioration de la qualité des soins dans les Amériques grâce à une approche de soins de santé primaires.

L'accès au traitement antirétroviral et aux nouveaux vaccins a considérablement augmenté dans la Région au cours des deux dernières années. Par exemple, 35 des 52 pays et territoires de la Région (plus des deux tiers) incluent à présent le vaccin anti-VPH dans leurs calendriers de vaccination systématique. Plus de la moitié des personnes vivant avec le VIH reçoivent un traitement antirétroviral en Amérique latine et dans les Caraïbes.

Le programme *Mais Médicos* au Brésil a élargi l'accès aux soins à 60 millions de personnes supplémentaires.

La disponibilité accrue de la chirurgie de la cataracte a réduit la prévalence des déficiences visuelles dans la Région à 2,78 % pour tous les âges et à 10,37 % chez les personnes de plus de 50 ans.

La résolution sur les ressources humaines pour l'accès universel à la santé présentée pour discussion cette semaine vise à élargir l'accès à des soins de santé de qualité pour tous, où qu'ils vivent.

La résolution sur le plan d'action pour la prévention et le contrôle du cancer du col de l'utérus contribuera à garantir que davantage de femmes aient accès à la vaccination contre le VPH et au dépistage ainsi qu'au traitement de cette maladie, principale cause de décès par cancer chez les femmes de 11 pays des Amériques.

Je dois également reconnaître le travail accompli dans la Région en faveur du deuxième objectif du « triple milliard » concernant une meilleure protection des personnes face aux situations d'urgence sanitaire. Un nombre sans précédent de catastrophes naturelles et d'épidémies a affecté les pays des Amériques en 2016-2017. Et pourtant, malgré cette pression sur les ressources, vous avez réussi à répondre efficacement à toutes les urgences ayant des impacts potentiels sur la santé dans les 72 heures suivant leur apparition et dans 33 pays et plusieurs territoires.

Au cours des deux dernières années, l'OMS a également certifié des équipes médicales d'urgence au Costa Rica et en Équateur. Nous encourageons tous les pays à créer leurs propres équipes médicales d'urgence nationales, conformément au Règlement sanitaire international, afin de répondre à leurs propres menaces sur la santé.

L'OMS peut vous aider en renforçant la capacité de vos équipes à se déployer dans d'autres pays de la Région lorsque vos voisins ont besoin de vous ou pour nous aider à combattre les épidémies et les catastrophes dans le monde entier. Tandis que les épidémies et autres urgences sanitaires font la une des journaux du monde entier, les personnes et les familles sont chaque jour confrontées à leurs propres situations d'urgence ou de crise.

Voilà l'ambition du troisième objectif du « triple milliard » : améliorer la santé et le bien-être des peuples des Amériques.

Votre Région a réalisé des progrès significatifs dans des domaines tels que l'espérance de vie en bonne santé, l'amélioration de la survie des enfants, la réduction des décès dus à la dengue et des accidents de la route ainsi que l'élimination de l'onchocercose et d'autres maladies transmissibles.

Vous avez également réalisé des progrès encourageants en matière de préservation de la vie des mères, avec une réduction du taux de mortalité maternelle de plus de 10 % prévue pour 2019. Depuis le lancement de l'initiative phare « Zéro décès maternel par hémorragie », quatre pays (Bolivie, Guatemala, Pérou et République dominicaine) où les interventions ont eu lieu n'ont enregistré aucun décès dû à une hémorragie.

Vous avez également progressé dans l'amélioration de la santé des enfants et des adolescents. Le pourcentage d'enfants de moins de 5 ans présentant un retard de croissance a reculé à 6,3 % dans la Région, dépassant l'objectif de 7,5 % fixé pour 2019.

Les réalisations notables en matière d'élimination des maladies comprennent :

- La certification par l'OMS de six pays et territoires supplémentaires pour l'élimination de la transmission mère-enfant du VIH et de la syphilis congénitale. Cuba a également été certifiée à nouveau pour deux années supplémentaires.
- La Région a également déclaré l'élimination du tétanos maternel et néonatal en Haïti, achevant ainsi l'élimination dans l'ensemble des Amériques.
- En 2016, l'OMS a vérifié l'élimination de l'onchocercose au Guatemala et, en 2017, le Mexique a validé l'élimination du trachome en tant que problème de santé publique.

- En juin 2018, l'OMS a certifié que le Panama avait éliminé le paludisme, le premier pays des Amériques à avoir obtenu ce statut depuis Cuba, en 1973.

Le Plan d'action sur l'entomologie et la lutte antivectorielle, en discussion cette semaine, est crucial pour soutenir l'élimination des maladies à transmission vectorielle dans la Région.

Tout ce travail et ces succès de votre Région contribuent en grande partie à l'amélioration de la santé et du bien-être de la population mondiale.

Mais nous savons tous qu'aucun d'entre nous ne peut rien accomplir seul. Pour atteindre les ODD, nous avons besoin de partenariats innovants et dynamiques : des partenariats avec un but précis.

Nous vous félicitons, vous les travailleurs de la santé de la Région, pour avoir adopté votre propre Programme d'action sanitaire durable pour les Amériques à l'horizon 2030, qui offre la vision et l'orientation pour atteindre l'ODD3, en abordant les problèmes de santé spécifiques de vos pays et de la Région.

Comme vous le savez, le président ghanéen Akufo-Addo, la chancelière allemande Angela Merkel et le Premier ministre norvégien Solberg ont écrit à l'OMS pour nous demander d'élaborer un Plan d'action mondial pour la santé et le bien-être.

Ils reconnaissent que la réalisation de l'ODD3 est à notre portée, mais elle ne sera possible que si nous travaillons tous ensemble et profitons ainsi au maximum de notre force collective. Il est essentiel que nous travaillions ensemble en tant qu'une seule communauté mondiale de la santé.

Dans les semaines et les mois à venir, vous en saurez plus sur la façon dont l'OMS se transforme pour placer les pays au centre de tout ce que nos actions.

Le meilleur exemple est notre budget-programme pour 2020 et 2021.

Le budget a été élaboré en fonction des priorités des pays. Son ambition est de renforcer la capacité de nos bureaux de pays à avoir un impact.

Comme vous l'avez entendu, nous proposons une augmentation de près de 30 % de la capacité technique des bureaux de pays, tandis que le budget du siège restera inchangé.

La transformation de l'OMS est étroitement liée aux réformes plus larges des Nations Unies.

Le PGT et le nouveau système de coordonnateurs résidents des Nations Unies entreront en vigueur le 1^{er} janvier prochain.

Il s'agit d'une excellente opportunité pour nous de devenir plus efficaces, de travailler de concert. Une seule ONU, avec une approche pangouvernementale et un engagement à réaliser les ODD.

Nous devons tous arrêter de fonctionner en vase clos et collaborer avec nos collègues de tous les secteurs gouvernementaux et de la famille des Nations Unies.

C'est cela que les objectifs de développement durable exigent de nous.

En s'efforçant d'atteindre les objectifs ambitieux du PGT, ainsi que ceux de l'ODD3, nous améliorerons non seulement la santé et le bien-être de milliards de personnes, mais nous contribuerons également à la réalisation de tous les objectifs de développement durable.

C'est pourquoi les meilleurs investissements ne sont pas dans les infrastructures, mais dans le capital humain, dans les personnes.

La couverture sanitaire universelle permet de sortir les personnes de la pauvreté en éliminant l'une de ses causes. Elle est essentielle pour permettre aux individus, aux familles, aux communautés, aux nations et aux continents entiers de s'épanouir.

Avec une bonne santé, tout est possible.

C'est la raison pour laquelle l'OMS est là, travaillant chaque jour pour promouvoir la santé, protéger le monde et servir les personnes vulnérables.

Je vous remercie de votre attention.

- - -